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Год русского языка как языка межнациональ-

ного общения стартовал в СНГ, сообщает "Глас
народа". План его проведения включает в себя
больше полутора сотен различных акций и со-
бытий. Его одобрили участники заседания совета
глав правительств стран СНГ, которое состоя-
лось осенью в столице Казахстана. В том числе
в программу Года русского языка войдут меро-
приятия, направленные на повышение квалифи-
кации учителей русского языка и на поддержку
одарённых детей при изучении русского языка.
Президент РФ Владимир Путин назвал сим-

воличным, что в его преддверии появилась но-
вая интересная инициатива, автором которой
стал его казахстанский коллега Касым-Жомарт
Токаев. Президент Казахстана выступил с пред-
ложением о создании в СНГ международной ор-
ганизации по продвижению русского языка. Рос-
сия не может не поддержать такой проект, под-
черкнул Владимир Путин.
Ранее Президент РФ напомнил, что русский в

СНГ играет важную роль языка межнационально-
го общения. Он отметил, что эта роль имеет и
практическое измерение. Президент не сомне-
вается, что Год русского языка будет способст-
вовать духовному и культурному взаимообогаще-
нию стран - участниц Содружества. Он назвал
русский язык объединяющей силой. По его мне-
нию, именно русский язык скрепляет единое ци-
вилизационное пространство на территории СНГ.
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â Ïàðèæå

Вячеслав Никонов

7 февраля первый замести-
тель председателя Комите-
та Госдумы по междуна-
родным делам, председатель
правления фонда "Русский
мир "  Вячеслав Никонов
выступил на пленарном за-
седании Государственной
Думы, сообщили в пресс-
службе парламентария.
Приводим текст выступ-

ления:
"Сегодня в этом зале бу-

дет очень уместно вспомнить
о 80-летии нашей сталин-
градской победы. О ней не
вспомнили на Западе. Поче-
му? Почему они вообще хо-
тят отнять, замолчать, рас-
топтать нашу Победу и в Ста-
линградской битве, и в Ве-
ликой Отечественной войне?
По двум простым причинам.
Первое. У них самих никог-
да подобной Победы не было
и не будет. Вторая причина:
это была Победа над ними.
Мы часто забываем, что кол-
лективный Запад в лице Ев-
ропейского союза - это со-
юз лузеров, проигравших во
Второй мировой войне. Они
были либо захвачены Герма-
нией, стали частью Герма-
нии, либо работали на неё.
О Сталинградской битве и

победе, по-моему, лучше
всего написал Василий
Гроссман. Тогда он был кор-
респондентом "Красной
Звезды" в Сталинграде, и
вот его строки: "Инициати-
ва, душа войны, в эти дни
была в руках у немцев. Они
ползли и ползли вперед, и
вся ярость советских кон-
тратак не могла остановить
их медленного, но отврати-
тельно несомненного движе-
ния. А в небе от восхода до
заката ныли немецкие пи-
кировщики, долбили горе-
стную землю фугасными
бомбами. И в сотнях голов
жила колючая, жестокая

мысль о том, что же будет
завтра, через неделю, ког-
да полоска советской обо-
роны превратится в нитку,
порвется, искрошенная же-
лезными зубами немецкого
наступления".
Но враг дальше не

прошёл, и сегодня на плите
Мамаева кургана высечены
слова Василия Гроссмана:
"Железный ветер бил им в
лицо, а они всё шли вперёд,
и снова чувство суеверного
страха охватило противни-
ка: люди ли шли в атаку,
смертны ли они?!"
Они бессмертны! И бес-

смертен подвиг этих людей.
Вечная память тем, кто по-
гиб, и вечная благодарность
тем, кто победил!
Тогда капитулировала 6-я

армия Паулюса, и это, дей-
ствительно, был переломный
момент во всей Великой
Отечественной войне.
Союзные Германии страны

уже гораздо менее охотно
посылали войска на фронт
- и Италия, и Финляндия, и
Хорватия, и Венгрия, и Ру-
мыния, и Испания. Мы очень
часто говорим о преступле-
ниях немецко-фашистских
захватчиков. А что вы дума-
ете, преступления финских,
румынских, итальянских зах-
ватчиков были меньше? Они
что, подчинялись другим
приказам? У них не было
приказов на уничтожение
"неполноценных народов"?
Были! Мы им прощали. Мы
это не помнили. Но мы обя-
зательно это вспомним! А
тогда, действительно, во
всём мире, там, где боро-
лись с фашизмом, слово
"Сталинград" произносили с
пиететом. Сегодня во Фран-
ции 157 топонимов "Сталин-
град". Мы принесли мир и
свободу человечеству. Мы
освободили его от коричне-

вой заразы. Как оказалось,
освободили не до конца, и
зараза вновь просочилась,
причём через Америку, ес-
ли разобраться в истории.
Она просочилась через

Гестапо и СС, руководство
которых было вывезено в
США и стало руководить со-
ответствующими подразде-
лениями в ЦРУ. Украинский
отдел ЦРУ был полностью
сформирован из отдела Гес-
тапо по Украине. Также было
с отделами по Азии, Ближ-
нему Востоку, Кавказу и так
далее.
Зараза эта вернулась с

разведкой Гелена, который
возглавлял разведку вер-
махта на Восточном фрон-
те. Затем он возглавлял
группу Гелена, которая была
разведкой ЦРУ против Вос-
точной Германии и СССР, а
затем стала Федеральной
разведывательной службой
ФРГ. Вернулась через Вер-
нера фон Брауна, нацист-
ского преступника, который
затем стал творцом амери-
канской ракетной про -
граммы. Вернулась через ге-
нералов вермахта, которые
возглавили военные струк-
туры НАТО. Вернулась и в
союзные Гитлеру страны, ос-
вобождённые нашей армией,
- уже вместе с НАТО. И вер-
нулась на Украину - вместе
с НАТО и вместе с банде-
ровцами, которые после
войны тоже уехали из Укра-
ины в США и Канаду.
Нацисты не простили нам

Сталинграда, не простили
Красного знамени над Рейх-
стагом. Они вновь тянут ру-
ки к нашей стране, стремясь
поработить и расчленить её.
Новые претенденты на ми-
ровое господство намерева-
ются нас уничтожить. И мы
сейчас доделываем работу
отцов, дедов, прадедов.

Именно в эти дни немецкие
танки въезжают на нашу
землю.
Путин произнёс в Волго-

граде те слова, которые
уместно сегодня повторить:
"К сожалению, мы видим,
что идеология нацизма уже
в своём современном обли-
чье, современном проявле-
нии вновь создаёт прямые
угрозы безопасности нашей
страны. Мы вновь вынуж-
дены давать отпор агрессии
коллективного Запада. Не-
вероятно, но факт: нам сно-
ва угрожают немецкими тан-
ками "Леопард", на борту ко-
торых кресты, и вновь со-
бираются воевать с Росси-
ей на земле Украины рука-
ми последышей Гитлера, ру-
ками бандеровцев. Те, кто
втягивает европейские
страны, в том числе Герма-
нию, в новую войну с Рос-
сией и тем более безответ-
ственно заявляет об этом
как уже о свершившемся
факте, те, кто рассчитыва-
ет одержать над Россией по-
беду на поле боя, видимо,
не понимают, что современ-
ная война с Россией будет
для них совсем другой. Мы
свои танки к их границам не
посылаем, но у нас есть чем
ответить, и применением
бронетехники дело не закон-
чится - все должны это по-
нимать".
Считаю, от лица Государ-

ственной Думы мы должны
поддержать нашего Прези-
дента и твердо сказать, что
Госдума здесь выступает
единым целым, в том числе
и левый, и правый фланги.
Мы за то, чтобы эта побе-
да была достигнута, чего бы
это ни стоило. И мы точно
не простим того, чтобы на-
ших ребят убивали оружи-
ем натовских стран, немец-
ким оружием и часто натов-

ские же солдаты. Не прос-
тим никогда! И если они го-
ворят, что не будут восста-
навливать отношения с Рос-
сией - что бы ни произош-
ло, - то мы после нашей по-
беды точно не будем вос-
станавливать отношения та-
кими, как они были. Не дай
Бог нам прежних отношений
с этими нелюдями. Они
должны знать: кто к нам с
мечом придёт, от меча и по-
гибнет.
Америка вновь претенду-

ет на то, что она правит ми-
ром. Но для того, чтобы
править миром, надо хотя бы
научиться управлять самим
собой. Хотя бы уметь сби-
вать китайский воздушный
шар. США уже не те, а мы
уже те. Те, кто способен
дать серьёзный отпор.
Клуб друзей России пос-

тоянно растёт. Выясняется,
что он раз в семь больше
клуба друзей США. Мы приг-
лашаем всех - объединяйте
друзей России. И Комитет по
международным делам Думы
будет вам помогать, как и
Комиссия ЕР по междуна-
родным делам, которую мы
не считаем партийной. Мы
сейчас поможем в беде на-
шим друзьям в Турции и Си-
рии. Россия - тот катализа-
тор, который делает мир
лучше, превращая его в мно-
гополярный и справедливый.
Мы объединяем всех, кто го-
ворит Западу - "достали"! А
наше дело - правое! И По-
беда будет за нами!"

Украинские националисты
пытались сорвать акцию, про-
ведённую в Париже в честь во-
сьмидесятилетия победы Крас-
ной армии в Сталинградской
битве. На митинг, организо-
ванный французскими комму-
нистами, пришли украинские
активисты, они выкриками ме-
шали проведению мероприятия.
Своей цели они не достигли, в
ситуацию вмешались парижские
полицейские, сообщает ТАСС.
Митинг проводился четвёрто-

го февраля на площади фран-
цузской столицы, носящей имя
Сталинградской битвы. К мес-
ту акции пришла с явно прово-
кационной целью группа нацио-
налистов с флагами своей
страны. Чтобы сорвать акцию,
пришедшие шумели, пытаясь
заглушить выступления участ-
ников митинга. Перерасти в
столкновение провокации поме-
шала полиция, оперативно при-
ехавшая на площадь. После ис-
чезновения украинской группы
акция продолжилось согласно

планам. В мероприятии приня-
ли участие порядка ста комму-
нистов из Франции, Италии, Ис-
пании, а также российские со-
отечественники. В рамках ми-
тинга был вывешен баннер со
словами: "Против еврофашиз-
ма, Евросоюза и НАТО. За
международный мир. Сталин-
градская битва продолжается".
Кроме того, пришедшие скан-
дировали лозунги: "Мы вместе
с Россией! " и "Нацизм не

пройдёт!". Председатель Коор-
динационного совета россий-
ских соотечественников во
Франции Георгий Шепелев,
выступая перед участниками ак-
ции, заявил о важности сохра-
нения памяти героев, защитив-
ших Сталинград и сражавших-
ся с нацизмом.
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6. СООТЕЧЕСТВЕННИК

Лидия Шереметьева

Начало в № 5
Наталья Миладинович -

председатель общества
российских соотечественни-
ков "Союз" в г. Белград, ру-
ководитель информационно-
го сектора Координационно-
го совета российских со-
отечественников, предста-
витель Торгово-Промышлен-
ной палаты Ростовской об-
ласти в Сербии. Историк по
образованию, закончила Юж-
но-Российский университет
в Ростове-на-Дону.

- Наталья, нарушаются
ли в Сербии права рос-
сийских соотечественни-
ков по национальному
признаку?

- Что касается нарушения
права российских соотече-
ственников по национально-
му признаку, то можно ска-
зать, что таких фактов нет,
обращений с заявлениями в
сербские или российские
инстанции тоже нет. Един-
ственный пример можно
привести, но больше в эко-
номической плоскости. Так,
например наплыв россий-
ских релоктантов привёл к
взлёту цен на недвижимость,
как на покупку жилья, так и
на его съём, что вызвало не-
гативную реакцию среди
местного населения менее
платёжеспособного, чем
вновь прибывшее. Многие
арендодатели отказывают
русскоязычным квартиро-
съемщикам из-за того, что
не хотят их ставить на учет
в полиции, так как это вле-
чет дополнительные расходы

- Наталья, я знаю, что
Вы занимаетесь телепере-
дачей о России на центра-
льном сербском ТВ. Рас-
скажите о ней.

- Что касается телепро-
граммы, то это пока проект
пилотной программы по соз-
данию цикла телевизионных
передач на русском языке на
государственных каналах
Сербского телевидения. Глав-
ная цель проекта - консоли-
дация русской общины, фор-

Право имеем

Íàðîä Ñåðáèè ìîëèòñÿ çà Ðîññèþ
мирование её положительно-
го имиджа, поддержание её
активного стремления к да-
льнейшей самоорганизации,
сохранению своего родного
языка и культуры, связей с
Отечеством.  Мы сделали 30-
минутную программу с пос-
тоянными рубриками. Про-
грамма составляется из нес-

кольких блоков, где освеща-
ются реализованные органи-
зациями российских сооте-
чественников и русской диа-
спорой мероприятия, интер-
вью с представителями со-
отечественников и русской
общины успешно интегриро-
вавшихся в новой стране про-
живания (открыли собст-
венный бизнес, нашли инте-
ресное хобби, посвятили се-
бя общественной работе и
т.п.); освещаются факты и за-
нимательные истории из рус-
ско-сербских отношений на
протяжении всей совместной
истории; предлагаются сю-
жеты и интервью с предста-
вителями старейших русских
объединений, историками,
деятелями науки и культуры,
занимающихся сохранением
истории русских в Сербии.

Так же мы уделяем внима-
ние популяризации русского
языка (детская рубрика) - за-
нимательно о России и рус-
ском языке; новости с исто-
рической родины и из сто-
лицы; анонсы ближайших про-
ектов и мероприятий, прово-
димых русской общиной. Для
того, чтобы проект был реа-

лизован нам необходимо фи-
нансирование, для этого мы
участвуем в различных кон-
курсах, ищем партнеров, рек-
ламодателей и т.п.

- Вы живете достаточно
долго в Сербии. Какое от-
ношение в Сербии к Рос-
сии и русским? Как оно
менялось на фоне разви-
тия отношений между Рос-
сией и Сербией?

- Во время Югославии я
не жила, я приехала в Сер-
бию уже после гражданской
войны в Боснии и Герцего-
вине, Хорватии, междуна-
родных санкций, эмбарго
под сфабрикованным причи-
нам и бомбардировок НА-
ТО, когда Сербия только на-
чинала налаживать свою
мирную жизнь. Отношение к
русским всегда было тради-

ционно дружественным и
братским, но сербы отри-
цательно относятся к
Б. Ельцину, считают, что он
был под влияние американ-
цев и развалил страну. Так
показателен пример 1993 г.,
когда появилась информа-
ция о желании российского
правительства продать зда-
ние "Русского дома", кста-
ти, построенного в 1933 г.
на деньги белоэмигрантов и
носившего имя Николая II.
Тогда вся творческая интел-
лигенция встала на защиту
"Русского дома" с петиция-
ми и письмами не делать
этого и отстояли его. В 1999
году, во время бомбардиро-
вок НАТО Югославии, все
ожидали помощи России в
виде поставок ПВО комп-
лексов для защиты, но это-
го не произошло. Но сербы
до сих пор помнят и чтят Ев-
гения Примакова за его пос-
тупок, когда он развернул
свой самолет над Атланти-
ческим океаном и отменил
визит в США, после того,
как узнал о решении НАТО
бомбить Югославию. Это
было огромной моральной
поддержкой народу, и когда
в "Русском доме" в Белгра-
де в 2019г. устанавливали
бюст Е. Примакову, на от-
крытии присутствовало всё
политическое руководство
Сербии во главе с Прези-
дентом А. Вучичем.
После государственного

переворота в октябре 2000
года и приходом к власти от-
кровенно прозападного руко-
водства, страна резко сме-
нила свой курс на проза-
падный, выбрасывая все про-
русское. Таким образом, пос-
редством внутри министер-
ских актов было практичес-
ки в 10 раз уменьшено ко-
личество детей, изучающих
русский язык в основных
школах, причем каждый год
это количество все больше
уменьшается. Со стороны
Российского Центра Науки и
Культуры "Русский Дом", в
сотрудничестве с Компани-
ей Нефтяная Индустрия Сер-

бии - Газпром делаются
очень большие усилия - фи-
нансируются проекты по изу-
чению и популяризации рус-
ского языка на территории
всей Сербии, но прозапад-
ная политика министерства
образования Сербии (учеб-
ники печатаются вне страны
при редактировании компа-
ний из Хорватии и Германии)
и инерция бюрократии сво-
дят на нет эти усилия. Так
же с начала 2000-х начина-
ется агрессивный поток про-
паганды против России - как
прикрытый - ТВ продукция,
в большинстве своем запад-
ная, так и открытый - в лице
финансируемых фондом Со-
роса НКО и политиками, ко-
торым предоставляется
открытый доступ ко всем
СМИ на передовые полосы.
Результаты этой политики не
заставили себя ждать - но-
вое поколение уже через 10
лет плохо себе представля-
ет, что такое Россия и, сог-
ласно тогда проводимым ис-
следованиям, показывалась в
негативном контексте или ко-
мичном, подкрепленная за-
падными русофобскими шаб-
лонами и стереотипами. Стар-
шее же поколение стало не-
редко высказывать обиду по
поводу того, что Россия не
пришла на помощь в 1999-м.
В последние 10 лет очень

сильно ощущается активиза-
ция Русского мира в Сер-
бии. Многочисленные про-
екты в области культуры и
образования, поток новой
волны эмиграции русско-
язычного населения не мог
не дать своих результатов.
Сдвиги в лучшую сторону
есть и сейчас дальнейшее
закрепление позиций Рус-
ского мира в Сербии зави-
сит от результатов СВО.

Наталья
Миладинович

Ну и ну

"Õîòåëà ïîêàçàòü ñâîåé êîðîâå Ìîñêâó"
ди после встречи с ее питомцами начинают есть
меньше мяса. Дей уточнила, что приобрела те-
ленка на "Авито", опасаясь, что другие покупа-
тели его съедят. Для доставки детеныша ко-
ровы в Реутов Алисия наняла водителя, который
занимается перевозкой рогатого скота.
В Тверском суде Москвы доводам Дей не по-

верили. "Гражданка США, являющаяся вегета-
рианкой и активисткой по защите прав жи-
вотных, гуляла по Красной площади в районе
памятника средневекового зодчества "Лобное
место", используя теленка в качестве нагляд-
ной агитации и выкрикивая лозунг "Животные -
не еда", - зачитал протокол судья. Американка
возразила, что "не кричала, я просто гуляла" с
питомцем. Потом она намеревалась "отвезти его
в денник в Кирове", где "уже есть" ее корова.

"Я надеялась, они подружатся, но я хотела,
чтобы сначала он посмотрел на свою страну", -
заявила Дей, уточнив, что ее нового питомца
зовут Доктор Теленок. По информации РИА Но-
вости, теленка после задержания хозяйки от-
везли в центр реабилитации животных.
В приюте, помимо выгулянного на Красной

площади теленка, у нее есть семь поросят и
еще два теленка. В ноябре 2019 издание Daily

Сотрудники правоохранительных органов за-
держали на Красной площади женщину, кото-
рая прогуливалась там с теленком. Ею оказа-
лась 34-летняя гражданка США. На американку
составили протокол за нарушение порядка и
проведение митинга против потребления мяса
и оштрафовали на 20 тысяч рублей.
Вскоре выяснилось, что нарушительница спо-

койствия - известная на Западе 34-летняя ве-
ган-активистка Алисия Дей. Женщина родом из
Нью-Йорка, она перестала есть мясо в 12 лет.
По информации Telegram-канала Shot, в послед-
нее время Алисия живет в подмосковном Реу-
тове. Женщина спасает животных, которым гро-
зит убой - выкупает их, а потом живет с ними и
везде выгуливает. В частности, в 2021 году она
жила в украинском Днепре с теленком и поро-
сенком в съемной квартире, а осенью 2022 го-
да путешествовала по Польше с бараном, даже
показала ему центр Варшавы.
Дей заявила "Известиям", что не планировала

устраивать в Москве акцию: просто захотела
"показать теленку Красную площадь". "Я ничего
не хотела этим говорить. Я просто хотела про-
вести время со своей коровой", - подчеркнула
активистка, добавив, что ей нравится, когда лю-

Mail опубликовало статью об Алисии Дей. Тогда
женщина оказалась в центре внимания британ-
цев, когда "спасла" восьминедельную свинью по
кличке Джикси Пикси от забоя на ферме в Де-
воне. Она заплатила 400 фунтов стерлингов,
чтобы отвезти ее домой в свою крошечную лон-
донскую квартиру. Однако уже через неделю
хозяин квартиры узнал о появлении нового жи-
льца с рылом и попросил Дэй съехать. Тогда
она согласилась передать свинью RSPCA - Ко-
ролевскому обществу по предотвращению жес-
токого обращения с животными.
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Áûâøèé îôèöåð-ìîðïåõ çàÿâèë î
ïîäãîòîâêå ÑØÀ ê ïîðàæåíèþ Óêðàèíû

Ó ÅÑ íåò àðãóìåíòîâ
ïðîòèâ âîññòàíîâëåíèÿ
àâèàñîîáùåíèÿ ÐÔ ñ Ãðóçèåé
У Европейского союза (ЕС)

нет аргументов, к которым
бы прислушалась Грузия в
вопросе восстановления пря-
мого авиасообщения с Рос-
сией, заявил кандидат поли-
тических наук, доцент "Ака-
демии труда и социальных от-
ношений" Павел Фельдман. В
разговоре с "Лентой.ру" он
оценил последствия давления
ЕС на Тбилиси.
Ранее официальный пред-

ставитель внешнеполитичес-
кой службы Евросоюза Пе-
тер Стано заявил, что влас-
тям Грузии следует соблюдать действующие в отношении
России авиационные санкции. В противном случае страна
рискует испытать на себе вторичные санкции.

"На сегодняшний день у Евросоюза нет ни политичес-
ких, ни экономических аргументов, способных отвратить
Грузию от идеи о восстановлении прямого авиасообще-
ния с Россией. Невнятные угрозы из Брюсселя вряд ли
обернутся реальными санкционными мерами", - заявил
Фельдман.
Политолог убежден, что прямые рейсы между Москвой

и Тбилиси будут пользоваться колоссальным спросом и
обогатят авиаперевозчиков из обеих стран.

"Пока Шенгенская зона остается малодоступной для рос-
сиян, Грузия имеет все шансы перехватить туристический
поток. Кроме того, она способна стать крупным тран-
спортно-логистическим хабом, обеспечивающим переме-
щение людей и товаров между Россией и Европой", - со-
общил собеседник "Ленты.ру".
Сейчас Грузия оценивает возможные риски. Перед ней

открывается крайне выгодная с экономической точки зре-
ния перспектива. Будет нелепо отказаться от нее ради
мифического вступления в ЕС, которое уже не кружит
голову грузинскому руководству, как было еще 10 лет
назад, отметил политолог.
Ранее сообщалось, что председатель правящей партии

республики "Грузинская мечта" Ираклий Кобахидзе под-
держал возобновление прямых рейсов с Россией.

24 января россиянам пообещали новый способ добра-
ться до Грузии и Абхазии. Стало известно, что Морпорт
Сочи планирует запустить пассажирское сообщение в
страны по Черному морю.

Скотт Риттер

Бывший офицер разведки
морской пехоты США в от-
ставке Скотт Риттер заявил,
что американские власти
знают о неизбежности по-
ражения Украины и уже на-
чали подготовку к такому
сценарию внутри страны.
Его слова, прозвучавшие в
одном из выпусков YouTube-
канала Judging Freedom,
приводит РИА Новости.

По его словам, Россия в
настоящий момент "в процес-
се строительства мощного
ударного кулака, против ко-
торого у Украины нет проти-
водействия". Он добавил, что
Соединенные Штаты столк-
нулись с серьезным вопро-
сом. "Как можно продолжать
отправлять военную технику
ВСУ, зная, что их победа не-
возможна? Все уже призна-

ют, что поражение Украины
неизбежно", - заявил он.
По мнению экс-морпеха,

президент США Джо Байден
знает, что после разгрома
украинской армии его адми-
нистрация будет вынуждена
отвечать на очень сложный
вопрос о том, как России
удалось одержать победу в
конфликте.

"И они хотят убедиться, что,

когда это время настанет,
они скажут: "Мы сделали все
возможное, дали Украине
все, чего они просили, вклю-
чая и танки"", - сказал он.
Ранее Риттер заявил, что

Вашингтон создает види-
мость поддержки Киева, пос-
тавляя танки Украине. Экс-
морпех посчитал поставки
танков Abrams политическим
прикрытием. Он добавил,

что США на самом деле не
пытаются помочь Украине и
приносят ее в жертву. А пос-
тавками танков Байден и его
администрация стремятся
сохранить репутацию.

Азербайджан отправил в Турцию группу из 370 спасателей,
сообщили в пресс-службе азербайджанского МЧС.
В ведомстве уточнили, что направили своих сотрудников в
Турцию для помощи в поисково-спасательных работах и
ликвидации последствий землетрясения. Ранним утром в районе
Пазарчик в турецкой провинции Кахраманмараш произошло
землетрясение магнитудой 7,4 балла. По данным властей, в
результате погибли свыше тысяча человек, еще несколько
тысяч получили ранения. О подземных толчках также сообщали
в нескольких соседних странах.

Êðàæà äåíåã íà ñòðîèòåëüñòâî çàáîðà
ìåæäó Ëàòâèåé è Áåëîðóññèåé

Павел Фельдман

В Латвии украли деньги,
которые должны были на-
править на строительство
забора на границе с Бело-
руссией, стало известно
Telegram-каналу Baltnews.
По данным канала, сумма

хищения составила 373 602
евро. Преступление было
совершено на поставках ко-
лючей проволоки.
Прокуратура выдвинула

обвинение руководству Го-
сударственного агентства
снабжения и совладельцу
компании-поставщика про-
волоки DN Sistemas Юрису
Тейвансу.  Как пишет
Baltnews, Тейванс поставил
агентству 25 тысяч метров
проволоки, нарушив требо-
вания к ее качеству. По вер-
сии следствия, это произош-
ло из-за его сговора с ру-
ководством агентства.
Дело начнут рассматри-

Óêðàèíà ïîïðîñèëà Ãåðìàíèþ
ïîäåëèòüñÿ âîåííûìè êîðàáëÿìè

В Латвии разворовали деньги на строительство забора с
Белоруссией
вать 24 апреля в Рижском
городском суде.
Правительство Латвии ут-

вердило строительство за-
бора с колючей проволокой
на границе с Белоруссией в
августе 2021 года. Стоимость

ограждения оценили в 1,7
миллиона евро. Перед этим
латвийские власти ввели ре-
жим чрезвычайной ситуации
в приграничных с Белорус-
сией районах из-за наплы-
ва беженцев.

Ïëåííûé óêðàèíñêèé ìîðïåõ ðàññêàçàë î
ðàññòðåëå ìèðíûõ æèòåëåé

Андрей Мельник

Заместитель министра
иностранных дел Украины
Андрей Мельник попросил
правительство Германии по-
делиться боевыми корабля-
ми. Он считает, что у Бер-
лина есть все возможности
для оснащения украинского
военно-морского флота.
Свою позицию Мельник
высказал в интервью немец-
кому телеканалу Welt.
Замминистра заявил, что

на Украине должна быть соз-
дана не только авиация, но
и военно-морской флот. "Это

займет месяцы, а, может
быть, и годы, но мы должны
начать", - отметил он.
Ранее Андрей Мельник

предложил "выгнать Россию
из Черного моря" с помощью
немецких подлодок класса
HDW 212A. Он сослался на
то, что на балансе бундес-
вера находятся шесть таких
субмарин. "Почему бы не от-
править одну на Украину?
Это может вытеснить рос-
сийский флот из Черного мо-
ря", - написал политик в
Twitter.

Также он увидел у Герма-
нии возможность дать в де-
сять раз больше танков
Leopard 2, чем было обеща-
но Берлином.

Владислав Кулык

Пленный украинский во-
енный Владислав Кулык
признался в расстреле во-
сьми мирных жителей в Ма-
риуполе в марте 2022 года.
Об этом он рассказал РИА
Новости.
Он объяснил, что действо-

вал по приказу командира,
старшего лейтенанта Олега
Колмачевского из 56-й бри-
гады морской пехоты. Тот
скомандовал открыть огонь
по группе из семи мужчин и
одной женщины, идущих по
центральной дороге. На пря-
мой вопрос "Вы их расстре-
ляли?" Кулык ответил утвер-
дительно.
Пленный также расска-

зал, что позднее он спро-
сил у командира, зачем нуж-

но было стрелять. Тот отве-
тил, что ему "дали приказ,
что это переодетые воен-
ные или корректировщики".
В декабре сообщалось,

что боец Вооруженных сил
Украины (ВСУ), участвовав-
ший в расстреле россий-
ских военнопленных в Ма-
кеевке Луганской народной
республики (ЛНР), попал в
больницу с посттравматичес-
ким расстройством.
Ранее СКР сообщил о за-

вершении расследования 80
уголовных дел о преступле-
ниях, совершенных украин-
скими военными в Донбас-
се. Материалы 10 из них пе-

реданы в правоохранитель-
ные органы Луганской на-
родной республики (ЛНР), 70
- в ДНР. К уголовной ответ-
ственности привлечены 103
военнослужащих Воору-
женных сил Украины.
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Âî Ôðàíöèè íà÷àëè âîéíó ñ ìåðòâûìè
На кладбище в
Сент-Женевьев-
де-Буа покоятся
около 15 000
русских князей,
артистов, ученых
и писателей

Вячеслав Прокофьев

Сент-Женевьев-де-Буа - не-
большой городок на севере
центральной части Франции.
Так бы и остаться этому мес-
ту одной из многих безликих
точек на карте мира, если
бы не расположенное здесь
одно из самых больших рус-
ских кладбищ в Европе. Око-
ло 15 000 русских соотечест-
венников покоится здесь в
5220 могилах.
Ходить по аллеям этого

русского погоста особенно
грустно и тяжело. Вокруг -
море крестов с фотографи-
ями офицеров Белой гвардии,
их жен и детей. Гардемарины,
великие князья и балерины,
ученые и писатели. Что было
бы с ними, если бы они ос-
тались на Родине, и что ста-
ло бы с Россией, не лишись
она своих сынов и дочерей?
И хотя историю не изменить,
а годы не повернуть вспять,
именно здесь - как нигде -
память охотно преодолевает
время.
На днях мэрия этого го-

родка объявила, что не поз-
волит России внести плату
за истекшие концессии в
русском некрополе . На
кладбище в Сент-Женевьев-
де-Буа похоронены многие
выдающиеся представители
российской культуры. Теперь
местные власти ради сию-
минутной политической
выгоды пытаются потрево-
жить их вечный покой.
Это событие не на шутку

взволновало обществен-
ность, как в России, так и
людей с русскими корнями
во Франции. Что и понятно.
Ведь речь идет об уникаль-
ном русском некрополе, где,
начиная с конца 20-х годов
прошлого века, находили
вечный покой многие выда-
ющиеся представители Рос-
сии, цвет отечественной ку-
льтуры. Среди них писатели
Иван Бунин, Алексей Реми-
зов, Виктор Некрасов, поэт
Дмитрий Мережковский и
его супруга Зинаида Гиппи-
ус, бард Александр Галич, ху-
дожник Константин Коровин,
приемный сын Максима Го-
рького и генерал француз-
ского Иностранного легиона
Зиновий Пешков, киноре-
жиссер Андрей Тарковский,
великий танцор Рудольф Ну-
реев и многие другие.
Это кладбище всегда про-

изводило впечатление ухо-
женного пространства с оби-
лием сосен, елей и берез. Хо-
тя, конечно, было заметно,
что некоторые захоронения
нуждаются как минимум в
ремонте. Если раньше сюда
регулярно приезжали россий-
ские туристы, то сейчас их в
Париже по понятным причи-
нам не встретишь. Правда, и
табличек на некоторых запу-
щенных могилах стало боль-
ше. Надпись на них гласит:
"Срок концессии закончился,
просьба обратиться в мэрию
для продления или отказа".
Надо сказать, что Россия
взяла под свое крыло этот
уникальный мемориальный
комплекс и заботилась о нем
на протяжении минимум пос-
ледних двух десятилетий. Это
было связано с тем, что со
временем над многими участ-
ками навис риск попасть в
разряд "бесхозных".
Так, в 2008 г. на эти цели

было выделено 692 000 ев-
ро. Спустя шесть лет опера-

ция была повторена: во фран-
цузское государственное каз-
начейство на счет города
Сент-Женевьев-де-Буа посту-
пило около 610 000 евро, что
позволило возобновить ис-
текшие концессии еще на 480
участков "русского каре". С
тех пор по соглашению с
мэрией на эти нужды еже-
годно переводились сотни
тысяч евро. Считается, что
от России мэрией получено
свыше двух миллионов евро.
Москва была готова продол-
жить перевод необходимых
сумм, а они согласовывают-
ся заранее, на счет властей
Сент-Женевьев-де-Буа. Но
внезапно возникла непреодо-
лимая проблема - француз-
ская сторона отказалась при-

нимать деньги.
"Это произошло так из-за

Украины, - поделился Нико-
лай Михайлович Лопухин, ру-
ководитель Комитета по ухо-
ду и сохранению право-
славных могил на кладбище
Сент-Женевьев-де-Буа. - Это
мне дали понять в мэрии. Не-
которые люди проговорились.
Правда, никаких официальных
бумаг не показали. Откровен-
но говоря, я не знаю, сущест-
вуют ли в принципе такие бу-
маги".
Существует еще одна не-

малая опасность. Дело в том,
что русское "каре" на клад-
бище в Сент-Женевьев-де-Буа
находится в ветхом, а места-
ми в аварийном состоянии.
В последние годы Россия
провела инвентаризацию, в
результате которой было ус-
тановлено, что почти полови-
на захоронений нуждается в
восстановлении. "В декабре
муниципальный совет Сент-
Женевьев-де-Буа принял ре-
шение приостановить взаимо-

действие с нами по
кладбищу и не при-
нимать оплату за
истекшие концес-
сии на захоронения
соотечественников,
чем российская
сторона на регуляр-
ной основе занима-
лась с 2005 года", -
заявил представи-
тель посольства,
указав , что это
"ставит под угрозу
сохранность могил".
По мнению дипло-
мата, "антироссий-
ская истерия во
Франции, к сожале-
нию, дошла уже до
кладбищ". Тем не
менее, "согласно
р а з ъ я с н е н и я м
мэрии, вопрос оп-
латы отложен, и на
данном этапе речи

о сносе могил не идет", уточ-
нил он и подчеркнул, что "по-
сольство призывает мэрию и
общественность Сент-Жене-
вьев-де-Буа к взаимодейст-
вию с тем, чтобы разрешить
сложившуюся ситуацию".
А вот что по поводу этой

прискорбной истории дума-
ет видный представитель рус-
ской диаспоры во Франции,
член правления Объединения
памяти Лейб-гвардии Каза-
чьего полка Виктор Никола-
евич Греков: "Откровенно го-
воря, обескуражен. Какое от-
ношение имеют захоронения,
которые надо поддерживать,
к конфликту на Украине? Мо-
жет быть, считают, что Рос-
сия выделяет на их аренду
"нечистые деньги"? Печально
все это. А могилы там дейст-
вительно в опасности".
Достойно ли родины гене-

рала де Голля втягивать в
политические игры вокруг
украинского кризиса могилы
давно усопших россиян, тем
более тех, кто, оказавшись
во Франции, своими талан-
тами обогащал ее? Воевать

Часовня на русском кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа

Могила писателя Ивана Бунина

с мертвыми неприемлемо с
любой точки зрения. Даже
если речь идет о тех, с кем
приходилось скрещивать саб-
ли. Достаточно вспомнить хо-
тя бы о генерале наполео-
новской армии Шарле Этье-
не Гюдене, который погиб в
августе 1812 г. в ходе Смо-
ленского сражения. Его ос-
танки были обнаружены в
ходе археологической экспе-
диции и в декабре 2021 г.
торжественно переданы
Москвой Парижу, где похо-
ронены в Доме инвалидов
рядом с усыпальницей Напо-
леона Бонапарта.
Королевский бастион Смо-

ленска стал знаковым мес-
том в истории франко-рос-
сийского сотрудничества - в
июле 2019 г. отечественные
археологи вместе с француз-
скими коллегами там обна-
ружили останки Гюдена. Во
время Отечественной войны
1812 г. Гюден командовал ди-
визией в составе корпуса
маршала Даву, однако полу-
чил смертельное ранение
под Смоленском. В битве
при Валутиной горе генерал
лишился левой ноги и через

несколько дней скончался.
Бонапарт велел похоронить
Гюдена на смоленской зем-
ле, а сердце генерала вмес-
те со знаками отличия с по-
дачи императора упокоилось
во Франции. На протяжении
200 лет могила Гюдена в
Смоленске считалась утра-
ченной, однако в 2019 г. бла-
годаря позиции Москвы, под-
державшей французского
историка Пьера Малиновско-
го, который организовал
экспедицию, захоронение
обнаружили. Останки чудом
сохранились, однако для под-
тверждения их принадлеж-
ности генералу предстояло
провести экспертизу ДНК.
За дело взялась лаборато-
рия Следственного комите-
та РФ, а также исследова-
тельский центр университе-
та города Марселя. В ходе
генетического анализа уче-
ные сравнили образцы ДНК
генерала с его ближайшими
родственниками и убедились
в подлинности останков.
Российская сторона проя-

вила добрую волю, согласив-
шись провести в Музее Оте-
чественной войны 1812 г. пе-
редачу исторической наход-
ки французской стороне. Ос-
танки генерала сперва вре-
менно разместили в посоль-
стве Франции, откуда специ-
альный борт должен был дос-
тавить Гюдена на родину. По
словам дипломата Сильви
Берман, президенты Влади-
мир Путин и Эмманюэль
Макрон даже обсуждали сов-
местное участие в похоронах
соратника Наполеона, одна-
ко пандемия коронавируса
поставила инициативу на па-
узу. Гюдена все же удалось
доставить в Париж в 2021 г.
не без помощи российского
предпринимателя Андрея Ко-
зицына, решившего вопрос с
транспортировкой останков.
Вот так поступила Россия. И
вот так отплатила Франция.
Представитель МИД РФ

Мария Захарова прокоммен-
тировала ситуацию с реше-
нием французских властей
прекратить сотрудничество с
Россией по вопросу сохране-
ния и восстановления клад-
бища Сент-Женевьев-де-Буа.
"Это какая-то "Некрофилия-
2023", - написала она в
Telegram дипломат. - Позор
вопиющей бесчеловечной
безнравственности". При
этом Захарова задалась воп-
росом, не подчинился ли Па-
риж в данной ситуации стад-
ному чувству и явился на вой-
ну с мертвыми. Захарова счи-
тает, что французские влас-
ти пока не рискуют трогать
захоронения солдат Красной
армии на территории страны,
так как они опасаются гнева
просвещенных французов, ко-
торые хранят память о них.
"Поэтому придумали отыгра-
ться на могилах русского
кладбища, где нашли свой
последний покой представи-
тели цвета русской эмигра-
ции", - заявила она.

(Российская газета)

Могила генерала Корнилова с надписью
"всем корниловцам павшим за Родину и
на чужбине скончавшимся"

Здесь похоронен выдающийся танцор Рудольф Нуреев
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Þðèé Áàøìåò - ìóçûêàëüíûé ãåíèé è õóëèãàí
Для всего мира он - сим-

вол российского искусства.
Его называют русским Пага-
нини, демоном с альтом, му-
зыкальным гением и хулига-
ном. Нарушив протокол, он
целовал руку принцессе Ди-
ане, без церемоний разгова-
ривал с королевой Елизаве-
той и по русской традиции
соображал на троих с прин-
цем Чарльзом и Мстиславом
Ростроповичем. Существова-
ло мнение, что альтисты - это
скрипачи второго сорта -
много анекдотов, мало ре-
пертуара. Представление об
этих музыкантах перевернул
Юрий Башмет - самый из-
вестный альтист России, ру-
ководитель Государственного
симфонического оркестра
"Новая Россия", Народный ар-
тист СССР, Герой Труда. Пе-
речисление премий и наград
заняло бы слишком много
места.
Где бы он ни выступал у

него всегда аншлаги, пото-
му что он умеет донести про-
изведение и музыкально, и
по-человечески. 24 января
2023 года он отметил своё
70-летие.

"Моя биография"

Так можно было бы наз-
вать вечер в честь его юби-
лея, срежиссированный Вик-
тором Крамером. Под высо-
кими сводами Концертного
зала имени Чайковского раз-
местилось с десяток экра-
нов-планшетов, куда проеци-
ровались фотографии из лич-
ного архива юбиляра и сам
он, рассказывающий историю
своей жизни. За виртуальным
Башметом наблюдал Башмет
реальный, расположившийся
на сцене с "Солистами
Москвы". На экранах возни-
кали названия глав - "Роди-
тели", "Битлз", "Чайковский и
Рахманинов", "Созвездие
скрипачей" и т. д. Похоже, на
юбилее обкатывался формат
будущей книжки. Рассказчик
вольно переходил от темы к
теме, перебирая сюжеты и
персонажей. Преобладали
музыкантские байки с учас-
тием культовых фигур миро-
вой музыки. Юрий Абрамо-
вич оказался отличным па-
родистом, с равным успехом
воспроизводя одесский го-
вор своего папы, скорого-
ворку Ростроповича и гру-
зинский акцент Канчели. Зал
смеялся, одобрительно шу-
мел, понимающе аплодиро-
вал и, понятное дело, ждал
музыку. В этом разделе бал
правили популярная класси-
ка и те же высокие техноло-
гии. Впрочем, эту магию
Юрий Башмет запустил соб-
ственноручно, легко взмах-
нув дирижерской палочкой,
как волшебной.
Концерт, который напоми-

нал музыкальные иллюстра-
ции к автобиографии маэст-
ро, получился весьма трога-
тельным. Виртуальный Баш-
мет делился с публикой от-
кровениями - о том, как ув-
лекался творчеством The
Beatles и сам играл на гита-
ре, как благодаря настойчи-
вости матери поступил в
Московскую консерваторию,
и даже о том, как забыл
вступить в оркестре, засмот-
ревшись на руки Мстислава
Ростроповича. История жиз-
ненного и творческого пути
музыканта складывалась на
глазах, шаг за шагом, но

была рассказана без лишне-
го пафоса, предельно искрен-
но, отчасти с юмором. Му-
зыкальные номера, звучав-
шие после каждой "главы",
иллюстрировали повествова-
ние. К слову, программа юби-
лейного вечера мало напоми-
нала типичный музыкальный
"капустник" или праздничный
гала с участием близких и
коллег (из них были только
пианистка Ксения Башмет и
дирижер Алексей Рубин). "Со-
листы Москвы" исполнили
фрагменты частей известных
симфоний Моцарта, Бетхове-
на, Шумана, Шуберта, Брам-
са, Малера, Чайковского. Не
обошлось, конечно же, без
сочинений давних друзей
маэстро - Кузьмы Бодрова и
Александра Чайковского (пос-
леднего Юрий Абрамович ок-
рестил "настоящим мушкете-
ром", равно как Валерия Гер-
гиева и пианиста Александра
Торадзе). Сам именинник, по
своему обыкновению, проя-
вил себя в двух ипостасях -
как альтист и как дирижер,
весь вечер находясь на сце-
не, задавая стремительные
темпы в симфониях, которые
энергично подхватывали его
подопечные.
Юбилей Юрия Башмета

растянулся на три часа, но
мало кто покинул зал, не
дождавшись окончания. Фи-
нальным аккордом душевно-
го вечера стало поздравле-
ние супруги маэстро Ната-
лии Мельник, пожелавшей
ему дожить до ста лет, а так-
же детей и внуков - и все
это под аккомпанемент
пронзительного "Адажио" из
балета "Спартак" Хачатуря-
на. Зал встал и долго не от-
пускал Юрия Абрамовича со
сцены, одарив долгими ап-
лодисментами и цветами,
выражая свою признатель-
ность и уважение. Но празд-
ник праздником, а впереди
маэстро ждут концерты и
спектакли в рамках Москов-
ского фестиваля искусств,
открытие Зимнего фестива-
ля в Сочи, в котором прини-
мают участие "мушкетер" Ва-
лерий Гергиев и Теодор Ку-
рентзис, гастроли, мастер-
классы и многое другое.
Через неделю, в день 80-

летия победы под Сталин-
градом он уже был в Вол-
гограде с музыкально-драма-
тическим спектаклем по ро-
ману Константина Симонова
"Солдатами не рождаются".
Выступали под открытым не-
бом, своеобразной "истори-
ческой" декорацией для этой
необычной постановки, где
соединились литература и
музыка, стало здание желез-
нодорожного вокзала Волго-
град-1.

"Как это ни жестко проз-
вучит в наши непростые дни,

культура получает бесконеч-
но новые импульсы. Приве-
ду неожиданный пример:
после Сталинградской
битвы великий немецкий
композитор Рихард Штраус
сочинил очень красивое про-
изведение "Метаморфозы".
На последней его странице
как-то незаметно, но для
профессионала очень явно,
звучит похоронный марш из
третьей симфонии Бетхове-
на. Не случайно рабочим
названием этой вещи стал
"Реквием по погибшей Гер-
мании", - рассказал Башмет.

хорош сейчас какой-либо
альтист, он не сыграет первый
концерт в этих залах, пото-
му что это уже сделал я".
С 1976 года ведет препо-

давательскую деятельность -
преподавал в Центральной
музыкальной школе при
Московской консерватории
им. П. И. Чайковского, с 1978
года - Московской консер-
ватории (с 1988 года - до-
цент, с 1996 - профессор). С
1980 года проводит мастер-
классы в разных странах ми-
ра (Япония, Европа, Амери-
ка и Гонконг), преподаёт на
летних курсах в Академии
Киджи (Сиена, Италия) и в
Туре (Франция). В 1996 году
создал и возглавил в Мос-
ковской консерватории
"Экспериментальную кафед-
ру альта", на которой поми-
мо произведений сольного
альтового репертуара в про-
грамму студента включает-
ся расширенное изучение а-
льтовых партий в камерной,
оперной и симфонической
музыке, а также углублённое
изучение истории исполните-
льских стилей прошлого и
современности. Принимал
участие в различных фести-
валях во многих странах:
США (Танглвуд), Франции

(Бордо, Биарриц, Ментона),
Бельгии (Брюссель), Герма-
нии (Кройт), Италии (Сиена,
Сорренто, Камерино, Стре-
за), Финляндии (Кухмо, Мик-
кели), Болгарии ("Мартовские
музыкальные дни", Русе). Ре-
гулярный участник Проме-
над-концертов в Альберт-
холле (Лондон, Англия).
В 1985 году начал ди-

рижёрскую деятельность. В
1986 году создал камерный
ансамбль "Солисты Москвы",
став художественным руко-
водителем, дирижёром и со-
листом ансамбля. В 1992 го-
ду создал новый оркестр,
участниками которого стано-
вятся самые талантливые мо-
лодые музыканты России,
выпускники и аспиранты Мос-
ковской консерватории. С
2002 года - художественный
руководитель и главный ди-
рижер Государственного сим-
фонического оркестра "Новая
Россия" (Москва). С 2002 го-
да оркестр дал более 500 кон-
цертов в России и за рубе-
жом. В качестве солиста и
дирижёра выступал с лучши-
ми симфоническими оркест-
рами мира.
На фоне обострившейся

политической обстановки и
многочисленных проявлений
русофобии на Западе Юрий
Башмет заявил, что даже ду-
мать не хочет о гастролях
за рубежом. Он сообщил,
что российские музыканты
продолжают получать при-
глашения на выступления за
границей. Но на них не от-
вечают. Башмет отметил, что
уже и так многовато для них
"наиграл".

"Я надирижировал, Герги-
ев, наиграл Мацуев - хва-
тит. Пусть теперь пользуют-
ся третьим сортом. Они все
равно приглашают, a мы по-
ка молчим. Это "тихие санк-
ции" с нашей стороны", - ска-
зал Башмет.

Время нас проверяет
Концерт к юбилею прохо-

дил в рамках Зимнего меж-
дународного фестиваля ис-
кусств Юрия Башмета, ко-
торый стартовал 11 января
в Москве . Он стал уже
четвёртым по счёту и про-
длится месяц. Прибывшим
на этот фестиваль музыкан-
там из Tenores di Bitti перед
поездкой был задан вопрос:
"Как только станет понятно,
что вы поедете в Россию,

на вас будет оказано опре-
деленное давление - вас это
не испугает?". Они ответи-
ли: "Искусство должно лю-
дей объединять, а не разъе-
динять". Они уверены: в род-
ной Сардинии они - нацио-
нальное достояние, поэтому
их все защитят. И согласи-
лись участвовать в фести-
вале, несмотря на то что в
Москву им лететь с неско-
лькими пересадками.
Прошедший год в куль-

турных сферах стал для мно-
гих испытанием на прочность.
Много интересного поклонни-
ки и почитатели узнали и ус-
лышали о тех, кого считали
"культовыми" и "кумирами". Так
иногда случается: нас время
проверяет - кто чего на са-
мом деле стоит. Юрий Баш-
мет - как прежде, так и сей-
час уверен: никому из тех, кто
бросил в трудную минуту свою
страну, еще не становилось и
не станет лучше. "Если тебя
дома любили и уважали, то
уезжать, когда встал выбор
между личным интересом и
болью народа, - это эгоизм".

Юрий Абрамович
Башмет

Фото: Известия

Музыку сменяли воспоминания, сокровенные истории из жизни: выступление "Солистов Москвы"
предваряли записанные фрагменты интервью Башмета, которые транслировались с огромных экранов,
подвешенных над сценой. Сценография Виктора Крамера впечатляла: видеоинсталляции, на которых
проецировались черно-белые фотографии юбиляра, его родственников и коллег, а затем "ожившие
картины" природы, буквально парившие над исполнителями                                          Фото: ТАСС

О "тихих санкциях"

После окончания в 1976 го-
ду Московской консервато-
рии Башмет выступал в луч-
ших концертных залах Ев-
ропы, США, Канады, Латин-
ской Америки, Австралии, Но-
вой Зеландии и Японии. Впер-
вые в мировой исполнитель-
ской практике дал сольные
альтовые концерты (Recital,
Viola Abend) в таких залах,
как Карнеги-холл (Нью-Йорк),
Консертгебау (Амстердам),
Барбикан (Лондон), Берлин-
ская филармония, Ла Скала
(Милан), Сантори-холл (То-
кио), Тиволи (Копенгаген),
Берлинская филармония,
Musikverein (Вена), Академия
Санта-Чечилия (Рим), Боль-
шой зал Московской консер-
ватории и Большой зал
Санкт-Петербургской филар-
монии. Он рассказывал: "У
меня особая ситуация. Не
сочтите за самовосхваление,
но так получилось, что я
первым среди альтистов
сыграл сольный концерт в ми-
ланском La Scala, в нью-йор-
кском Carnegie Hall, в Боль-
шом зале Московской кон-
серватории… Как бы ни был
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Субъект Российской Фе-

дерации, расположенный на
востоке Европейской части
России. Входит в Приволж-
ский федеральный округ и
Уральский экономический
район. Административный
центр края - город Пермь.
Находится в восточной час-
ти Восточно-Европейской
равнины и на западных
склонах Среднего и Север-
ного Урала, в бассейне ре-
ки Кама. Численность насе-
ления края по данным Рос-
стата на 2022 год составля-
ла 2 525 149 чел.
Почему Пермский край

так называется? Современ-
ные исследователи перм-
ской топонимии считают, что
pera maa ("задняя, дальняя
земля") - это территория,
на которой жили предки сов-
ременных коми-зырян и
название которой распрос-
транилось на их народ. Но
в соответствии с особеннос-
тями древнерусского языка
название pera maa транс-
формировалось в пермь.
ИСТОРИЯ
Территория Пермского

края была заселена уже в
эпоху палеолита. В местона-
хождении Ельники в бассей-
не Камы Б. И. Гуслицером и
П. Ю. Павловым найдены два
архаичных отщепа вместе с
костями ископаемого слона
Вюста (Archidiskodon wusti).
На Верхней Камы известен
ряд местонахождений с га-
лечным инвентарём - Гани-
чата I, Слудка, Тупица, Бори-
сово, Тарасово. К среднему
палеолиту относится поселе-
ние Сосновка III на правом
берегу реки Становая (100-
40 тыс. до н. э.). К эпохе вер-
хнего палеолита относятся
стоянки стрелецкой культуры.
На рубеже 1-го и 2-го тыся-
челетий нашей эры южные
территории современного
Пермского края попадали под
влияние Волжской Булгарии,
а затем - Золотой Орды. От
смертоносного Монгольского
нашествия на Русь значите-
льная часть уцелевшего рус-
ского населения искала спа-
сения в труднодоступных
таёжных и болотистых зем-
лях Севера, откуда затем
русские первопроходцы на-
чали колонизацию и христи-
анизацию Прикамья. Снача-
ла появились ушкуйники - рус-
ские речные пираты, кото-
рые позже стали именовать-
ся казаками. Тогда "Пермью"
назывались все земли, рас-
положенные севернее и се-
веро-западнее нынешнего
Пермского края (современ-
ные территории Республики
Коми и Архангельской облас-
ти, расположенные в бассей-
не реки Вычегда и её прито-
ков. В основном они подчи-
нялись Новгородской респуб-
лике, затем попали в зави-
симость от Великого княжес-
тва Московского. С этих же
земель собирать дань пыта-
лись и Казанское ханство и
даже Югорские княжества,
находившиеся к востоку от
Уральских гор. Великий князь
Владимирский (Московский)
Иван Калита требовал с нов-
городцев выплачивать дань
Закамским серебром.
В середине XV века в се-

верном Прикамье образова-
лось коми-пермяцкое сред-
невековое Великопермское
княжество (Чердынское
княжество), зависимое от
Великого княжества Мос-

ковского и, возможно, так-
же от Новгородской респуб-
лики (до 1472 года). В сов-
ременной России Пермский
край образован 1 декабря
2005 года в результате объ-
единения Пермской облас-
ти и Коми-Пермяцкого ав-
тономного округа. Истори-
ческим предшественником
региона была образованная
в 1796 году Пермская губер-
ния, которой, в свою оче-
редь ,  предшествовала
Пермь Великая. До конца
XIX века Пермская губерния
продолжала оставаться ос-
новным районом горноза-
водской промышленности,
здесь насчитывается свыше
110 горных заводов, на ко-
торых выплавляли чугун,
сталь, железо, тем самым,
обеспечивая развитие ма-
шинного и железнодорожно-
го строения, судостроение и
промышленное развитие не
только Пермского края, но
и всей России.
ДОСТОПРИ-

МЕЧАТЕЛЬНОСТИ
XIX век имел важное зна-

чение для развития и ста-
новления Пермского регио-
на. Именно в этот период
было построено большинст-
во дошедших до нашего вре-
мени зданий, сохранилось
много памятников. Этот век
привнес очень многое в ку-
льтуру и создал тот непов-
торимый облик городов тог-
да еще Пермской губернии,

с их грандиозными завод-
скими постройками и купе-
ческими особняками - изы-
сканными и изящными.
Основным "брендом" тер-

ритории - это Пермский
звериный стиль - шаман-
ские изображения, чудские
образки, культовое литьё -
художественная бронзовая
металлопластика III-XII в. н.
э. Эти украшения когда-то
служили амулетами и обе-
регами их владельцам.
А вот город Кунгур в XIX

веке называли чайной сто-
лицей Российской Империи
благодаря купцу Алексею
Семёновичу Губкину. Пред-
приниматель сумел превра-
тить дорогой и экзотичный
товар в национальный напи-
ток. В дальнейшем разви-
тие чайной торговли способ-
ствовало увеличению произ-
водства самоваров, посуды
и сладостей, продажа ко-
торых осуществлялась на
всей территории России и
за ее пределами.
Город Чердынь когда-то

называли Пермью Великой,

отождествляя ее с наиме-
нованием края. Считается,
что в X-XII веках именно она
и вела обширную торговлю
с далекими землями - спер-
ва с волжскими булгарами
и Ираном, а позднее с Ве-
ликим Новгородом и север-
ными народами. Тогда город
был будто бы торговым цен-
тром на пути, который сое-

Пермь - город на востоке европейской части России, в Предуралье,
на берегах реки Камы, ниже впадения в неё реки Чусовой. Город
является административным центром Пермского края и Пермского
района, транспортным узлом на Транссибирской магистрали, речным
портом. Этот старинный город известен еще не только как один из
крупнейших индустриальных городов страны, но и как важный куль-
турный центр Предуралья, привлекающий множество туристов. Здесь
путешественников ожидают любопытные музеи, галереи классичес-
кого и современного искусства, театры. В кварталах исторического
центра сохранились памятники архитектуры XIX века. Значительную
часть города занимают скверы и парки, где организованы комфор-
тные зоны отдыха
диняя бассейн Камы с бас-
сейном Печоры, шел к Ле-
довитому океану и располо-
женной сравнительно неда-
леко от устья Печоры Новой
Земле. Это находит отклик
в почти забытом предании,
согласно которому Чердынь
славилась когда-то во всем
крае, а ее купцы добирались
до Каспийского моря на юге
и "Скифского" (Ледовитого)
океана на севере.
ЭКОНОМИКА
Пермский край - один из

наиболее развитых регионов
Российской Федерации. По
объему валового региональ-
ного продукта (ВРП) эконо-
мика Пермского края зани-
мает 15 место среди субъ-
ектов РФ и 5 место по При-
волжскому федеральному ок-
ругу. Экономика Пермского
края преимущественно ин-
дустриальная, доля промыш-
ленности в валовом региона-
льном продукте составляет
более 40 %, из которых око-
ло 30 % приходится на обра-
батывающие производства.
Среди ведущих отраслей про-
изводства края выделяют ма-
шиностроение, химию и неф-
техимию, металлургию, топ-
ливную, лесную, деревообра-
батывающую и целлюлозно-
бумажную промышленность.
Местным сырьем обеспечи-
вается топливная и химичес-
кая промышленность. Нефть
и газ составляют основу топ-
ливной отрасли.
Наличие специализиро-

ванных научных центров и
высококвалифицированных
кадров обеспечивают лиди-
рующие позиции машино-
строения региона в россий-
ском производстве авиаци-
онных и ракетных двигате-
лей, топливной аппаратуры,
газоперекачивающих агре-
гатов и газотурбинных
электростанций ,  нефте-
промыслового оборудова-
ния, аппаратуры цифровых

и волоконно-оптических
систем передачи информа-
ции, навигационной аппара-
туры. В крае сосредоточен
ряд высокотехнологичных
производств.
НОВОСТИ РЕГИОНА
Беженцы из Луганской и

Донецкой Народных Респуб-
лик и Украины получили 23
жилищных сертификата на
покупку жилья, сообщил "В
курсе.ру" со ссылкой на
краевой Минстрой. Всего
было подано 39 заявлений,
но часть людей получили от-
каз. Среди причин - семья
уже получила сертификат в
другом регионе, члены се-
мьи выехали не совместно
(один или несколько из них
приехали задолго до начала
СВО). Семьи получают при-
мерно по 3,4 млн рублей.
Средства выделяются из
федерального бюджета. Бе-
женцы в Прикамье получи-
ли уже 79 млн рублей на по-
купку жилья. Сумма жилищ-
ного сертификата зависит от
средней стоимости кв.м. жи-
лья и количества членов се-
мьи. Беженцы начали при-
езжать в Россию на фоне
СВО. В Прикамье они при-
езжали сами, а первая ор-
ганизованная группа посту-
пила только в этом году.

***
Департамент социальной

политики Перми начал приём
заявлений на компенсацию
части стоимости самостоя-
тельно приобретённых путе-
вок для детского отдыха в
2023 году. Об этом сообщи-
ли в администрации города.
Компенсироваться будут
путёвки в загородные лаге-
ря отдыха и оздоровления
детей, расположенные на
территории России (длитель-
ность смены летом - не ме-
нее 21 дня), зимой, весной,
осенью. Размер компенсации
определяется с учётом со-
циального статуса семьи или
размера среднемесячного
среднедушевого дохода и
составляет от 30% до 100%
от расчётной стоимости
путёвки, утверждённой кра-
евым правительством. Ком-
пенсация предоставляется
одному из родителей, внес-
шему плату за путёвку на
ребёнка в возрасте от 7 до
17 лет включительно.

Наверное, один из самых необычных ландшафтов в Пермском крае
расположен в городе Березники. Еще несколько шагов назад ты нахо-
дился на берегу реки Камы, тебя окружал знакомый лес. И вдруг перед
тобой открывается бирюзовая гладь тропического моря, ленивые волны
мерно накатывают на снежно-белый песок. Что же это такое, неужели
ты неожиданно перенёсся за тысячи километров от родных мест и
оказался на Бали или каком-нибудь экзотическом курорте?   Березни-
ковцы называют это "Белым морем". Там находится Березниковский
содовый завод.  Березники являются родиной содовой промышленнос-
ти в России. Еще в 1883 году здесь начался выпуск кальцинированной
соды. Так как в процессе производства соды образуются отходы (шламы),
то для их хранения и был построен шламонакопитель, за белый цвет
шламов получивший своё название. А вода в нём из-за химических
соединений окрашена оттенками лазури. Естественно купаться в "Бе-
лом море" не рекомендуется. Да и вообще сходить с дамбы нельзя.
Шламы довольно вязкие и можно в них глубоко провалиться. Говорят,
здесь даже водятся розовые чайки!

Пермская деревянная скульптура ("деревянные боги")
была распространена в церквях на севере Пермской гу-
бернии в XVII - XIX веках - резные иконы-скульптуры,
выполненные народными мастерами. Местные народы,
издавна придерживавшиеся язычества, даже перейдя в
православие, не смогли поклоняться плоским иконам.
Поэтому они вырезали из дерева фигуры Иисуса Христа
и других святых, продолжая традицию поклоняться дере-
вянным идолам. Постановление Святейшего Синода от
21 мая 1722 года запрещало "иметь в церквах иконы
резные, или истесанные, издолбленные, изваянные". Но
искоренить традицию вырезать "богов" из дерева не уда-
лось. Уральские священники предпочитали мириться с
присутствием в храме скульптур
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Приятного аппетита

Ñàëàò èç ïå÷åíè òðåñêè "Àïïåòèòíûé"
Продукты: Печень

трески (в масле на-
туральная) - 125 г, яй-
цо куриное - 3 шт.,
морковь - 1-2 шт.,
сыр твердый - 75 г.,
майонез (для смазы-
вания).
Приготовление :

Печень трески раз-
мять вилкой, уложить
на дно салатника.
Морковь отварить до
готовности, остудить,
очистить, натереть на мелкой терке и уложить на печень
трески. Промазать майонезом и на него натереть на мел-
кой терке твёрдый сыр. Согласно рецепта, здесь нужно
сделать сетку майонезом. Яйца отварить вкрутую, отде-
лить белки от желтков. Белки натереть на мелкой терке.
Опять смазать майонезом (тут зависит от вашего отноше-
ния к майонезу, можно его присутствие уменьшить до ми-
нимума). Сверху присыпать тертым на мелкой терке желт-
ком. Украшайте на своё усмотрение. Можно украсить хри-
зантемой из лука: возьмем почищенную луковицу, сре-
жем верх и низ (приблизительно 0,5 см). Разрежем луко-
вицу на части, не дорезая около 0,5 см до основания.По-
ложите луковицу в любую глубокую емкость, налейте в
нее воду комнатной температуры. Луковица должна быть
полностью покрыта водой. Добавьте уксус и сахар по вку-
су, по желанию. Через час-два, в зависимости от сорта
лука, хризантема должна "раскрыться". Лепестки можно
окрасить свекольным соком.

Â Áîëãàðèè òèòóë "Ìèññèñ Âñåëåííàÿ" âïåðâûå ïîëó÷èëà ðîññèÿíêà

Âîëøåáíîå óïðàæíåíèå "Àëìàç" äëÿ ïîäòÿæêè
ìûøö ðóê

Ïðîãíîç íà 2023 ãîä îò Ïàâëà Ãëîáû

Известный астролог Павел
Глоба рассказал, что Рос-
сию ждет благоприятный пе-
риод, несмотря на общеми-
ровой кризис. Об этом он
порассуждал в интервью на
Ютуб-канале "Вокруг ТВ".
По словам специалиста,

Россия получит "последний
великий шанс" на изменение
ситуации. При этом такая
возможность будет и у Бе-
лоруссии с Украиной, так
как нельзя в этом вопросе
разделять славянские на-
роды. Как считает Глоба, от
конфликта между странами
получают выгоду совсем

другие государства, поэто-
му россиянам, белорусам и
украинцам нужно взять все
в свои руки.
Так как на фоне непрос-

той мировой ситуации мно-
гие люди задумываются о
наиболее безопасном мес-
те проживания, астролог дал
несколько советов относи-
тельно данной темы. По сло-
вам специалиста, россияне
себя могут почувствовать в
безопасности на севере Рос-
сии. Там сейчас проживает
мало населения, но в ско-
ром времени эти земли бу-
дут востребованы. Как от-
метил Глоба, климат будет
становиться мягче, поэтому
будет происходить массовое
заселение этих территорий.
Ранее знаменитый астро-

лог рассказал, что в 2023
году (под предводительством
Черного Водяного Кролика
(Кота), ожидать прекраще-
ния конфликта в Украине не
приходится. "Предстоящий

год будет очень непростым,
ждать понижения градуса
текущего конфликта не при-
ходится. Разве что, если за-
кончатся ресурсы или про-
изойдет тайная договорен-
ность современной так на-
зываемой политической
элиты. Но, скорее всего, мы
станем свидетелями жестко-
го столкновения интересов
нескольких правящих групп,
которые принято называть
элитами", - рассказал он на
своем YouTube-канале.
Павел Глоба также пред-

сказал шокирующее будущее
мировым валютам. Астролог
считает, что некоторые ва-
люты просто прекратят свое
существование или транс-
формируются во что-то дру-
гое. Но при этом доллар бу-
дет держаться до последне-
го. Также, по словам Глобы,
в 2024 году Россия и страны
БРИКС могут создать новое
платежное средство, которое
выйдет на мировой рынок.

Актриса Дженнифер Энистон, несмотря на возраст, в прекрасной
форме и может позволить себе носить одежду без рукавов

Мышцы на руках с годами
опускаются, кожа становит-
ся менее упругой, одежда
майки и сарафаны без ру-
кавов смотрятся уже не так
красиво . Со временем
проблема усугубляется, но,
если начать делать это уп-
ражнение, то вы получите
невероятный эффект. А ес-
ли не принять меры, мышцы
не будут получать необходи-
мой нагрузки, а значит бу-
дут терять упругость, кожа
будет растягиваться и ста-
новиться дряблой. Упражне-
ние "алмаз" не займет мно-
го вашего времени, но при
этом даст шикарный резу-
льтат и в короткий срок под-
тянет мышцы рук, вернув им
красивую форму. Упражне-
ние с красивым названием
"алмаз" подойдет не только
для профилактики, но и для
тех, у кого эта проблема уже
проявилась. Даже если
мышцы в этой зоне уже
"болтающиеся" и потеряли
тонус, упражнение будет
эффективным. Если его де-
лать регулярным, не пона-
добятся никакие занятия со
штангами и гантелями. В уп-
ражнении важна техника
дыхания, без нее эффект
уменьшается.

Как делать упражнение
Встаньте прямо, ноги на

ширине плеч; сомкните ру-
ки перед собой, руки друг
друга должный касаться то-
лько кончиками пальцев.
Локти держите повыше, но
таким образом, чтобы чув-
ствовалось напряжение в
мышцах, спина должна быть
слегка округлена. После
принятия такой позы, выпол-
ните дыхательное упражне-
ние. Медленно выдохните
через рот весь воздух и
быстро сделайте через нос
максимально глубокий вдох.
С силой выдохните весь воз-
дух через рот и втяните в
себя живот (тяните вверх,
как будто под ребра), за-
держите дыхание. Пока вы
задерживаете дыхание, де-
лайте упражнение. Эффект

достигается благодаря тому,
что мышцы и кожа насыща-
ются кислородом. На задер-
жке дыхания резко, равно-
мерно и максимально силь-
но начинайте давить кончи-
ками пальцев друг на друга,
чтобы вы почувствовали
напряжение мышц на руках;
досчитайте до 5 и продол-
жайте дышать в нормальном
режиме. Сделайте перерыв
на 40 секунд. Повторите уп-
ражнение 3 раза с переры-
вами. У упражнения прак-
тически нет противопоказа-
ний, но его нельзя делать
при беременности, после
операций и при обострении
хронических заболеваний.
Заниматься нужно ежеднев-
но, систематичность - залог
быстрого и качественного
результата.

Анекдоты
Женщину нужно любить,

как кошку... ласкать, бало-
вать и радоваться, что до-
мой пришла!


Да, я двуличная. Первая

моя личность добрая, ис-
кренняя, отзывчивая. Вто-
рая появляется, когда зло-
употребляют первой.


Женщина, когда переста-

ет быть юной и привлекате-
льной, становится -- Мудрой
и Шикарной !!!


Хорошо быть женщиной

лет тридцати . . .  Можно
встретить мужчину на 10 лет
старше или на 10 лет моло-
же... Какой диапазон, какие
перспективы... Двадцатилет-
ним девушкам половина оп-
ций недоступна!


C улицы пришли два кус-

ка грязи... Говорят, что они
мои дети... Пойду отмою -
по голосу вроде похожи...


Если в компании непри-

ятный тебе мужчина стано-
вится привлекательным и
желанным - иди домой, ты
уже пьяная...


И зачем это конфеты за-

ворачивают в такую шурша-
щую бумагу?! На всю квар-
тиру слышно, как я худею!


Мужик выпил - все забыл,

женщина выпила - вспомни-
ла все!


Как жаль, что в магази-

нах не продается мозг!
Так хочется иногда сделать

кому-нибудь подарок!


Муж сказал жене: "Худей,
или я уйду к другой... "
Жена похудела, и сама

ушла к другому...


Если мужчины ищут жен-
щину только для секса, то
почему они удивляются, ког-
да их ищут для денег?


Только женщина может

одной рукой варить борщ,
другой - вытирать пыль, од-
ним глазом следить за де-
тьми, вторым - за сериа-
лом, ногой мыть пол и при
этом поддерживать трубку
плечом и говорить подруге:
нет, ты меня совсем не от-
влекаешь!

Победительница конкурса "Миссис Вселенная - 2022" Елена
Максимова и директор конкурса Ирина Кирсанова, София, Болгария

Жительница Удмуртии Еле-
на Максимова получила
главный титул международ-
ного конкурса красоты для
замужних женщин "Миссис
Вселенная - 2022". В этом
году конкурс проходил с 30
января по 5 февраля в Со-
фии, сообщили ТАСС орга-
низаторы конкурса с рос-
сийской стороны.

"Тридцатичетырехлетняя
жительница Удмуртии Елена
Максимова одержала побе-
ду на конкурсе красоты
"Миссис Вселенная - 2022",
финал которого прошел 4
февраля в Софии", - рас-
сказали в пресс-службе.
В финал конкурса вышли

120 женщин из разных стран
- Китая, Таиланда, Филип-
пин, Японии, Индии, Бело-
руссии, Украины, Германии,

Испании, США и других.
Впервые в истории конкур-

До этого в США прошел
финал конкурса "Мисс Все-
ленная". Победительницей
стала американка Р'Бонни
Габриэль, а россиянка Анна
Линникова и представитель-
ница Украины Виктория Апа-
насенко выбыли на стадии
полуфинала.
Елена Максимова роди-

лась в деревне Гыя Удмурт-
ской Республики. В насто-
ящее время она руководит
сетью языковых центров в
Ижевске, воспитывает дво-
их детей, любит путешест-
вовать и посетила уже 34
страны. В 2021 году Мак-
симова стала "Второй вице-
миссис Россия - Вселен-
ная", что дало ей возмож-
ность представить страну
на международном этапе
конкурса.

са, который проводится с
2007 года, первое место по-

лучила представительница
России.

"Конкуренция на конкурсе
была очень жесткая - ре-
кордное число участниц, и
все из них достойны победы.
Для меня большая честь
представлять страну на та-
ком серьезном конкурсе, и
я очень рада, что возвра-
щаюсь с победой. Особен-
но приятно быть первой
участницей, которая принес-
ла России победу", - приве-
ли в пресс-службе слова
Максимовой.
Ранее сообщалось, что

жительница Санкт-Петер-
бурга Алена Сибиева полу-
чила титул на международ-
ном конкурсе красоты "Ба-
бушка Вселенной 2023". Си-
биева стала третьей вице-
бабушкой Вселенной.
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Ïàòðèàðõ Êèðèëë ñêîðáèò âìåñòå
ñ íàðîäàìè Òóðöèè è Ñèðèè
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Î Íèæåãîðîäñêîé çåìëå
òåïåðü ìîæíî óçíàòü â ìåòðî

Î ðàçúåäàþùåì äóøó ÷óâñòâå âèíû

Святейший Патриарх Ки-
рилл выразил соболезнова-
ния народам и властям Тур-
ции и Сирии в связи с
мощным землетрясением,
произошедшим 6 февраля в
Восточном Средиземномо-
рье, в результате чего по-
гибли тысячи человек, око-
ло 10 000 получили ранения,
сотни домов разрушены.

"С болью в сердце узнал о
страшных последствиях зем-
летрясения, произошедшего
в Турции. Жертвами стихий-
ного бедствия стали сотни
людей, тысячи пострадали и
лишились крова", - сказал
Первосвятитель в соболез-
новании Президенту Турции
Реджепу Тайипу Эрдогану.

Предстоятель Русской
Православной Церкви по-
просил главу государства
передать "искренние слова
соболезнования и поддерж-
ки семьям и близким погиб-
ших, а также пожелания ско-
рейшего выздоровления ра-
неным", сообщил журнал
"Фома".
Святейший отметил, что

молится Богу "об укрепле-
нии сил спасателей, меди-
цинских работников и всех
неравнодушных людей, со-
вершающих свое служение
на местах трагедии".
В свою очередь, в собо-

лезновании Президенту Си-
рии Башару Аль-Асаду, пат-
риарх Кирилл сообщил, что

принял близко к сердцу про-
изошедшую трагедию и раз-
деляет "эту боль вместе с
братским сирийским наро-
дом".

"Прошу Вас передать сло-
ва утешения и поддержки
всем, кто потерял своих
родных и близких, кто по-
лучил ранения и увечья, кто
переживает о судьбе про-
павших без вести. Молюсь
о том, чтобы Господь укре-
пил силы врачей и спасате-
лей, самоотверженно трудя-
щихся на месте стихийного
бедствия, даровал скорей-
шее исцеление пострадав-
шим и ниспослал мужество
всем, кого коснулось это
страшное несчастье", - ска-

зал Первосвятитель.
Кроме того, Святейший

передал свои соболезнова-
ния Патриарху Антиохийско-
му и всего Востока Иоан-
ну X, в котором выразил "ис-
креннее сочувствие" Пред-
стоятелю и чадам Антиохий-
ской Православной Церкви,
"а также всему сирийскому
народу в связи с постигшим
испытанием".

"Господь Иисус Христос,
Который Сам есть источник
сострадания и милости пу-
чина (стихира в четверток
вечера 4-й Недели по Пас-
хе), да упокоит души погиб-
ших в этой страшной траге-
дии, дарует скорейшее ис-
целение раненым и утешит
скорбящих", - выразил на-
дежду Святейший Патриарх
Кирилл.

Владимир Гурболиков
(ж. "Фома")

Недоумевает человек над
словами Александра Ткачен-
ко из его статьи в "Фоме" о
том, что чувство вины и
стыда - своего рода "крас-
ная лампочка" в нашем ес-
тестве. "Сделал какую-ни-
будь пакость - хлоп! Тут же
загорелся на панели значок
- "danger". Чувство вины
сжало сердце, отнимая ра-
дость и свободу. Для хрис-
тианина тут все ясно - бери
ноги в руки и - бегом на ис-
поведь, срочно кайся и бо-
льше так не делай!" То есть
не замыкаться в своем чув-
стве вины, но действовать,
поправлять себя!
Но вот человек снова пи-

шет в комментариях к пуб-
ликации:

"Неясно, как можно почув-
ствовать, что Бог есть лю-
бовь, если эти красные лам-
почки горят 24/7… И святые
отцы говорят, что так и на-
до…"
Попытался ответить. Нек-

то из читателей привёл
очень важную цитату из пре-
подобного Ефрема Сирина:

"Не падай духом: есть на-
дежда - Христос. Не упадай
духом, душа, не скорби, не
произноси над собой реши-
тельного суда по множеству
грехов, не привлекай на се-
бя огня, не говори: "Отри-
нул меня Господь от лица
Своего". Богу неугодны такие
слова. Разве тот, кто пал, не
может восстать? Разве тот,
кто отвратился, не может об-
ратиться? Или не слышишь,
какова благодать Отца к
блудному? Не стыдись же
обратиться, но с дерзнове-
нием скажи: Встану, пойду к
Отцу моему (Лк 15:18)!"
Если мы не реагируем на

"тревожные лампочки" дея-
тельной любовью и покая-
нием, а начинаем сами се-
бя судить, поедать себя по-
едом, говоря: "Господь от
меня отвернулся; я теперь
отлучён от Церкви" и т д.,
то это неверное понимание
того, к чему призывают на-
ши святые. Поскольку тут не
видно веры в Бога и упова-
ния на Него.
Парадокс веры в том, что

мы имеем не один, а два
важнейших, можно сказать,
объективных фактора: наш
грех и благодать Божия. В
среде верующих часто пом-
нят о грехе, но о благодати

почему-то забывают. В ре-
зультате вера воспринима-
ется только как погружение
в лицезрение собственных
падений. Грех становится ка-
кой-то абсолютной категори-
ей, обретая полную власть
над человеком. Но в том-то
и дело, что рука об руку с
осознанием своего несовер-
шенства для христианина
должна в жизни постоянно
присутствовать и радость о
Христе. Радостное изумле-
ние от того, как Он спасает
и поддерживает нас, меня.
Память о том, что в помощь
нам, мне, каждому - послан
Дух Святой, Утешитель. И
грех не имеет конечной и
полной власти, поскольку
благодать всё время изли-
вается и поддерживает дух,
укрепляя и вдохновляя его.
Почему же тогда столько

слов говорится святыми
именно о грехе? В мире лю-
дьми часто отвергаются обе
реальности - отрицается и
благодать, и самый грех, хо-
тя, казалось бы, он заметен
всем и каждому, ведь совесть
есть у всякого человека, ве-
рующего и неверующего! Од-
нако сколько же есть приме-
ров полного молчания совес-
ти! И даже в вере. И я сам:
разве не пытаюсь "не заме-
тить" грех, оправдать себя,
перенести вину на другого?
Очень часто. Увы. А ведь это
уже совсем худо. Словно я
ослеп и рискую упасть или
попасть под машину…
И потому отцы напомина-

ют о том, что совесть долж-
на постоянно трудиться, ра-
ботать, помогать мне прове-
рять себя… Но ради чего?
Ради того, чтобы восстано-
вить зрение, не сбиться с пу-
ти, иметь "фонарик", который
поможет покаяться, найти
правильный путь к исправ-
лению и в конечном итоге -
изменить себя ради вечной

жизни в Царстве Христовом.
Лампочки, этот самый фо-
нарик - они должны гореть,
это правильно! Но цель не в
том, чтобы погрязнуть в са-
моедстве и погрузиться в
уныние (один из опаснейших
грехов). Нет: это импульс к
тому, чтобы обращаться к
Богу, учиться любить и че-
рез деятельную любовь, че-
рез молитву, милосердие,
приобщение Богу, стяжание
благодати учиться жить всег-
да с Ним, не теряя созна-
ния Его присутствия и люб-
ви.
Наша цель не в том, чтобы

измучить себя ради мучения,
но чтобы преодолеть разлу-
ку с Творцом, которая прои-
зошла в грехопадении и нам
теперь постоянно мешает. Вот
в чем конечная цель, и пото-
му необходимо, укоряя себя
и понуждая к росту в любви
и вере, постоянно чувство-
вать любовь и благодать, соз-
навать её, радоваться Богу,
Который с нами и в нас. Что
бы мы вообще делали сей-
час, как могли бы жить, ес-
ли б не благодать!.. Ведь всё
в мире, казалось бы, против
того, чтобы нам выжить: ну-
жен и воздух, атмосфера,
питьё, еда, тепло и сколько
ещё всего. В конце концов,
время на покаяние - это то-
же ведь огромный дар, ко-
торый надо оценить.
Бог есть любовь, Он нас

любит как, пожалуй, не мно-
гие родители умеют любить
своих детей. Мы не сирот-
ствуем, у нас всегда есть
Любящий. Потому и горят
наши "лампочки", чтобы мы
помнили, что не оставлены
и, при всех наших грехах,
имеем помощь сейчас и на-
дежду в будущем.

Старинная икона "Крест-
Мощевик с предстоящими" с
крестом-реликварием и мо-
щами святых была случай-
но найдена в Крестовоздви-
женском женском монасты-
ре Нижнего Новгорода. Уни-
кальная святыня была об-
наружена 31 января 2023 го-
да в ходе строительно-рес-
таврационных работ в боль-
ничном храме "Всех скорбя-
щих Радость", сообщил сайт
Крестовоздвиженского мо-
настыря.
Значительно поврежден-

ную икону нашли заверну-
той в ветхую ткань и газету
от 3 сентября 1917 года. В
здании, где ее обнаружили,
до революции располагалась
домовая церковь в честь
иконы Божией Матери "Всех
скорбящих Радость".
После обнаружения обра-

за по благословению митро-
полита Нижегородского и
Арзамасского Георгия была
создана экспертная комис-
сия, которая установила, что
в его центре помещен че-
канный крест-реликварий
(ковчег для хранения
святынь, прежде всего, мо-
щей) с изображением по
центру распятого Господа
Иисуса Христа, над ним -
шестикрылого серафима, а
в низу - чеканное изобра-
жение святого мученика
Лонгина сотника.

По бокам креста выгра-
вированы надписи, свидете-
льствующие о том, что в не-
го вложены мощи святых.
Эксперты определили, что в
реликварии находятся час-
тицы горы Голгофы и час-
тицы Гроба Господня.
Кроме того, там же обна-

ружены 15 частиц мощей
святых. По сохранившимся
на серебряном с позолотой
окладе клеймам удалось
выяснить, что оклад изгото-
вил мастер Алексей Заполь-
ский, работавший в Нижнем
Новгороде в 1850-1875 го-
дах.
Кроме того, на окладе

сохранились клейма пробир-
ного мастера (специалиста,
определяющего содержание
драгоценного металла в из-
делии и определяющего его
качество) Егора Федорова.

Московский метрополитен
запустил первый в 2023 го-
ду тематический поезд, а
посвящен этот состав Ни-
жегородской земле, ее ис-
тории и культуре. Поезд
"Нижний Новгород: 100%
настоящая Россия" будет
курсировать в течение по-
лугода на Арбатско-Покров-
ской линии, сообщил сайт
Московского метрополите-
на.
Каждый вагон состава

посвящен городам и селам
Нижегородской области, ко-
торые отражают историю и
культуру региона.

 Внутри вагонов размес-
тили интересную и полезную

информацию о регионе,
чтобы москвичи и гости го-
рода могли поближе позна-
комиться с Нижним Новго-
родом прямо в пути, - ска-
зал глава Департамента
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инф-
раструктуры Москвы Мак-
сим Ликсутов. Отмечается,
что в вагонах нового соста-
ва пассажиры смогут поз-
накомиться с историей на-
родных художественных
промыслов Нижегородчины,
с Болдинской осенью Алек-
сандра Пушкина, а также уз-
нать о том, как интересно
провести выходные в Ниж-
нем Новгороде.


